

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 9 DE JUNIO DE 1923

NUM. 1095

CORRE DE NUEVO la sangre en Honduras?

El cable nos trae la noticia de que en nuestra hermana República de Honduras ha estallado o está por estallar, una fuerte revolución, que encabezan personas de valía y distinguidos militares.

A ser cierta esta noticia, el Gobierno del señor López Gutiérrez no podrá sostenerse un momento más en el Poder, pues según los periódicos de oposición, la protesta es unánime, motivada por el hecho de que en la actual campaña eleccionaria quiere imponer por la fuerza, a un candidato de sus simpatías, burlando de este modo la libertad del sufragio.

Cansados como están los pueblos de esta clase de ultrajes, no es de dudar que a la hora de ahora, se está derramando sangre hermana por culpa de estos cacicazgos que hacen de la Ley un instrumento y se convierten en amos y señores de los ciudadanos que confiaron en él los destinos de su Patria.

La Plaza García Flámenco

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos:

San José, junio de 1923.

Señor Director de

LA PRENSA.

Ciudad.

Con motivo del bautizo de la Plaza de la Merced con el nombre del insigne educador Marcelino García Flámenco, y calles acordadas por el Poder Ejecutivo, hemos organizado una Carreras de Cintas en bicicleta, la que se verificará el 17 del presente, a las 9 horas, en la calle que queda al Este de la Merced.

La carrera será dedicada al señor Gobernador y a beneficio de los obreros que se encuentran en Honduras.

Siendo el insigne maestro uno que perteneció a este ejército de abnegados bienhechores de la huma-

nidad, quienes con sus luces salvan a la niñez del oscurantismo en que nace, el Comité Organizador no ha vacilado un momento en solicitar a Ud. y sus dignos colaboradores, como también de sus alumnos, su valiosa cooperación ya que se trata de festejar a uno que militó en las mismas filas a que ustedes pertenecen.

Nosotros solicitamos de Uds. que por su digno medio nos sean suministradas tanto cintas como dinero, todo lo cual deberá ser enviado al Tesorero del Comité don Roberto J. Echeverría, en el "Ciclo Club" de esta ciudad.

Esperando que ustedes acogerán con entusiasmo tan simpática y filantrópica idea, somos del señor Director muy attos. y S. S., por el Comité,

CARLOS MARÍN O.

MAX. BERMUDEZ

Vendrá a Costa Rica el Sr. Presidente de Honduras

Los periódicos hondureños dicen que el señor Presidente de Honduras prepara viaje para este país, que en esta capital estará varias semanas en vía de recreo y descanso.

Una queja

Varios vecinos de Guadalupe se quejan de que el señor Secretario de la Jefatura Política de ese lugar hace propaganda franca y abierta. Es una lástima, en verdad, que las autoridades políticas no cumplan con su deber.

Calles intransitables

Las calles de esta ciudad, después de la caída de las primeras fuertes lluvias del invierno del presente año, resultan ya intransitables. Las calles están llenas de huecos, de hoyancos, de baches, que hacen casi imposible el paso. Con frecuencia se quedan atascados los carretones y las carretas. Sería conveniente que, aunque fuera provisionalmente, se arreglaran las calles que son tan transitadas.

Busque el próximo número de LA PRENSA

Irregularidades en la Penitenciaría Grave denuncia

Ayer tarde estuvieron en nuestras oficinas los señores don Juan Sánchez Ramírez, don Jesús Calvo Quirós y don Rafael Brenes, con el objeto de que en esta hoja vespertina demos cuenta de las marcadas irregularidades en que incurre con frecuencia el señor don Daniel González, Comandante de la Penitenciaría. En esta redacción tenemos las firmas responsables de las personas quejosas, quienes de una manera formal denuncian actos nada plausibles del señor González. Nosotros, al mismo tiempo, excitamos al Gobierno para que levante una seria información, a fin de aclarar los cargos que recaen sobre el señor Comandante. Por justicia y por deber, primero, y por pureza administrativa, después, el Gobierno debe, con la premura del caso, hacer las averiguaciones necesarias, para que resplandezca la verdad y para castigar como lo exige la Ley, las irregularidades de que hablan los señores Sánchez, Calvo y Brenes. Y sobre todo, no hay que echar en olvido que en un país democrático como éste es necesario oír a todos los ciudadanos.

Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperatarios quieren contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA
Tesorero.

LOS ARTICULOS DE DON ROMULO TOVAR

Hace algunos días, don Rómulo Tovar viene publicando en «La Tribuna» unos artículos tendenciosos contra el Partido Reformista. El señor Tovar, como siempre, no hace ningún cargo concreto. Hace inculpaciones y en párrafo siguiente dice que a él no le consta. Últimamente se ha dedicado a dirigirle ofensas a los

obreros y a las clases trabajadoras del país, y para lograrlo, se envuelve en unas nebulosas de meditaciones filosóficas que no entiende ni el mismo autor. Esos artículos que son tan apasionados, debiera publicarlos «La Tribuna» en campo pagado, ya que el apreciable colega es neutral en la actual contienda política.

Traslado de escombros

En camiones de la Municipalidad se han estado trasladando los escombros de la imprenta de los señores Falcó y Borrásé. Los peritos, señores Faja y Arias, ya opinaron sobre estos escombros de la imprenta, que como se sabe, no se pueden aprovechar por estar sumamente dañados por el fuego.

Baile en el salón de patines

El domingo 16 del presente mes, se verificará un baile, a las 8 y media, en el salón de patines de esta capital. Serán recibidoras doña Margarita de Oreamuno, doña Perfecta de Salas y la señorita Ruiz Porras. Invitan los señores don Manuel Montealegre, don Marco Tuño Salas y don Roberto J. Echeverría.

Imprenta Borrásé Hermanos

Oiga don Omar Dengo!

En el "Diario de Costa Rica" de fecha 6 del corriente, se sirve usted hacer una rectificación de su ataque al General Volio, y finge con su altiva ilustración, un temor, él es, el de considerar error irreparable el que nosotros los obreros consideremos llegada la hora de nuestra redención con el triunfo del Partido Reformista, llevando a la cabeza al ilustre y valiente General Volio.

Sí, don Omar, el Partido Reformista, único lugar para el pueblo sufrido, es el que con el dedo inexorable de la Historia, señalará a nuestros propios enemigos; es el desenvolvimiento actual que sucede la conciencia obrera, eliminando ese insecto que devora nuestras carnes, es el activo brazo que apoyado en la justicia, va a ahogar esas risas que han conseguido engañarnos para castigarnos luego.

Ahora bien, don Omar, el momento ha llegado y al criterio de la Patria debemos aparecer. Recordará usted sus frases en cierta velada de Heredia, donde con su vocabulario de esclarecido talento, hizo una descripción de la falange de obreros, dando por inútil prenda y por escasos recursos, vanos los esfuerzos de la ilustración para ellos? Recordará que indicó con su magistral acento, la repudiable desgracia de encontrarse entre nosotros desatada la maldad y demás hechos nocivos, ciertamente no incluyendo intacta la masa obrera, pero sin acatar la base que nos permite, no digamos la ignore, jímposible, en su talento, pero tal vez olvidó.

Si don Omar no recuerda, le citaré yo la fecha y varios de los concurrentes a dicha velada, para que ante ellos se incline reverente a la verdad, aunque confío en que su nobleza le impulse a rectificar si fué una equivocación de la tesis que tuviese, como también le declaro mi humilde agradecimiento por los rasgos de aprecio que se dice nos profesa, aunque ya nuestra clase de tanto padecimiento se encuentra en su verdadero campo de acción y analizando a sus verdaderos enemigos.

ARMANDO MATAMOROS

Próximo Libro DE ALAJUELA

En breve, el Profesor don Carlos Gagini publicará un libro de versos que editan los Sres. Trejos Hermanos. Esta colección de versos, según nos dicen, es magnífica. Felicitamos al señor Gagini por sus continuos empeños culturales y artísticos.

Mejor de salud ha seguido don Nicolás Solera.

Para Santa Bárbara salió el Licenciado don Hernán Chacón.

Don Ernesto Muñoz regresó de San José.

Don Carlos Lizano marchó para Heredia.

Para San José marchó la señorita Caridad Chacón.

Doña María Luisa de Sibaja ha seguido mejor.

La señorita Lila Soto vino de Río Segundo.

Don Francisco Chacón salió para Grecia.

El joven don Luis Costeang ha sido nombrado Secretario de la Comandancia de esta plaza.

Corresponsal.

PERMANENTÉ

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

LA POLITICA DE LOS DEMAS

Estamos aquí haciendo cultura cívica, haciendo conciencia nacional, haciendo Patria.

Nuestro deber en esta hora de profundas responsabilidades es de ilustración y de ecuanimidad. Necesitamos, para cumplir este deber, reflejar sobre estas columnas, como sobre una pantalla, los métodos de trabajo de los Partidos militantes para que el país pueda juzgarlos en franca comparación con los sistemas puestos en práctica por el Partido Reformista, que es el Partido de nuestras simpatías.

Hoy comenzamos esta tarea reproduciendo dos interesantes piezas emanadas de la pluma de dos expresidentes de la República, adversarios políticos históricos que aún militan en campos diferentes.

No nos preocupa el fondo de la cuestión que ellos debaten. Sólo queremos hacer constar la forma airada y violenta del uno frente a la reposada manera del otro. Con ello entendemos que gana la cultura cívica de la Nación.

Carta de don Ricardo Jiménez a don Ramón Jiménez

Cartago, junio 5 de 1923.
Sr. don Ramón Jiménez A.
Orotina.

Mi estimado señor:

Se sirvió usted en días pasados dirigirme una valiosa carta, en la cual examina la línea de conducta que sigue la Administración del Ferrocarril al Pacífico y manifiesta su esperanza de que, si el Partido Republicano volviera al Poder, habría de abandonarse la conducta que hoy sigue la empresa, con respecto a fletes y combustible. Me parece que usted tiene razón al sentar las bases de lo que ha de ser la política de la empresa en los dos puntos dichos. El país hizo el ferrocarril, no para hacer ganancias de empresario ferrocarrilero, que se preocupa antes que de otra cosa de repartir dividendos a los accionistas, sino para fomentar el desarrollo de las empresas particulares y desenvolvimiento general de los negocios del país. No importa que la línea no produzca intereses; basta que sus entradas y salidas se equilibren. La eficacia de la administración dependerá de que ese desiderátum se realice dentro de la mayor economía en los gastos compatible con la debida conservación de la línea y sus anexidades. Tarifas excesivas no pueden promover el incremento del tráfico; y las necesidades del progreso de la agricultura y el comercio piden el desarrollo del tráfico hasta su máximo posible. El problema de la administración de la empresa está en aumentar entradas subiendo tarifas sino en aumentar aquéllas disminuyendo tarifas.

Con respecto a lo de la leña, también opino, como usted, que es muy deseable que se use la mayor cantidad de ella que sea posible. En términos generales, en un

país de agricultores como el nuestro, cuanto más podamos prescindir de importaciones tanto mejor. Sobre todo hoy que el problema de los cambios afecta tan hondamente nuestro presente modo de vivir. Las máquinas que vienen subiendo desde Orotina para acá, necesitan reforzar la leña con carbón, pero en el resto del viaje no hay razón para no dar preferencia al combustible de leña. Comprar leña es mejor que comprar letras; y comprar leña es regar dinero a lo largo de la línea, con provecho de los agricultores que la venden y con provecho del ferrocarril, que provoca de esa manera nuevas siembras y aumento de fletes.

Sobre esto de compras de leñas oigo quejas también en otro sentido. Se dice que el reparto de contratos se procede con parcialidad y hasta con fines de propaganda política. Sería tan grave que fondos nacionales sirvieran para ganar elecciones que urge que la Junta Administrativa del Ferrocarril dé explicaciones copiosas y satisfactorias sobre a quiénes compra leña y en qué cantidades, y también sobre si hay o no privilegios en la cancelación de las cuentas por leña.

Si su carta, que tanto agradezco, no tuviera otro resultado que el de que se haga luz en el manejo de la empresa, pocas habrá usted escrito de mayor provecho público.

Queda a sus órdenes su atento servidor y afectísimo copartidario y amigo,

RICARDO JIMÉNEZ.

Enfermo

Un poco enfermo se encuentra el señor don Andrés Borrás. Que restablezca pronto son nuestros deseos.

Don Rafael Yglesias a don Ricardo Jiménez

San José 7 de junio 1923

Señor Lic.
Don Ricardo Jiménez
Pte.

Muy estimado señor:

He leído la carta de Ud. a don Ramón Jiménez A. publicada en "La Tribuna" fecha de hoy referente al Ferrocarril al Pacífico. Mi condición de Administrador General de esta empresa me obliga a dirigirme a usted, pues advierto de su carta que no obstante estar completamente de acuerdo con la idea general que debe

servir de base para la fijación de las tarifas, y que ha servido de norma en los procedimientos del Consejo Administrativo a este respecto, se critica la actuación de este último, lo que demuestra que no se le han dado a usted datos exactos y concretos en el asunto, que le permitan apreciar debidamente la labor administrativa del Consejo.

Asimismo advierto que la opinión de usted respecto del uso de la leña, de preferencia a cualquier otro combustible importado, si difiere del

nuestro a pesar de que continuamos comprándola para mezclarla con el carbón del exterior. La leña como combustible para locomotoras tiene que ser de clases determinadas, no tan abundantes como la generalidad de otras leñas que producen llama y humo, pero no brasas de duración que mantengan más o menos uniforme la presión en las calderas para que la marcha del tren no se interrumpa por exhustez de vapor. De esas leñas especiales se ha comprado cuanto se ha puesto a la orilla de la línea, sin limitación, sin autorización anticipada y sin contrato especial para con nadie; es decir, que la venta de leña al Ferrocarril es libre, pues se le compra a toda persona que la presente, sin haber tenido antes ni tener ahora contrato con ninguna.

Lo mismo ocurre con las traviesas a excepción de un contrato por 15,000 de ellas hecho el año anterior con don Fernando Castro de quien es Administrador el propio señor Jiménez a quien Ud. contesta. La leña con su atractivo de producto nacional que puede dejar en definitiva una utilidad de dos colones por cordada al proveedor de ella, lo que significaría al año unos \$30,000.00, no compensa los incendios de los predios, de la vía, del material rodante y los gastos que ocasiona a la empresa en recibirla, acarrearla a los depósitos, estivarla y volver a cargarla en las locomotoras. En cuanto a los artificios de que se valen algunos acomodadores para el volumen de las cordadas, eso no es para contarlo.

La empresa del Ferrocarril no guarda ahora ni guardará por algún tiempo un solo céntimo. Tampoco podrá reducir sus gastos con cambios que no bajan del 400 por ciento y que afectan a todo lo que debe importar para subsistir, y con la tenden-

cia general de ir aumentando periódicamente las dotaciones de sus empleados.

Dice Ud. con mucha razón que «sería tan grave que fondos nacionales sirvieran para ganar elecciones, que urge que la Junta Administrativa del Ferrocarril dé explicaciones copiosas y satisfactorias sobre a quienes compra leña y en qué cantidades, y también, sobre si hay o no privilegios en la cancelación de las cuentas por leña». Pero es el caso, señor, que nada de todo esto es cierto y que a menos que no se concreté el cargo por persona alguna, ni el Consejo de Administración ni el Administrador podemos dar la satisfacción que deseáramos. Lo que sucede, y eso lo sabe Ud. muy bien con su larga experiencia y su claro criterio en asuntos de Gobierno, es que como esta empresa es nacional y en ella se administran no pocos intereses, cada cual se considera con el derecho de pronunciarse respecto de ella, lo que significaría un positivo bien si la intención fuese sana y el juicio ilustrado para la crítica; de aquí que no debemos dejarnos sorprender de ajenas opiniones y comentarios, mientras no se eviten los hechos que las produzcan.

Muy satisfactorio sería para mí que Ud. se impusiera ampliamente del criterio del Consejo y de esta Administración sobre los diversos tópicos de su citada carta, haciendo objeto de su estudio y reflexión el informe presentado por esta Administración del año 1921 y el del año 1922, elevado ya al conocimiento de la Secretaría de Fomento para dirigirlo al Congreso en el cuerpo de la Memoria presentada por la misma.

Para cualquier dato e informe, estoy a su disposición.

De Ud. Atto. y S. S.,

RAFAEL YGLESIAS

Oración Reformista

¡Patria, te estamos renovando! ¡Patria, te estamos salvando!

En esta lucha cívica a que hemos concurrido obedeciendo energicos imperativos de la conciencia, cuando ya nuestro espíritu había perdido la fe en los métodos evolutivos de la renovación, estamos mejorando en tu servicio. ¡Oh Patria! hasta los más simples detalles de la lucha que debe ser alta y fecunda.

La idolatría personal, ciega e irreflexiva, no entra ya en el número de nuestras devociones. Nosotros no decimos ya como antes: ¡Viva Fulano! ¡Viva Zutano! No, nosotros llevamos por delante un orden de ideas y a él consagramos todos nuestros empeños de combatientes por el bien comunal.

Cansados de vivir hasta a los muertos, sólo vitoreamos las elevadas aspiraciones de nuestra noble causa. Nuestro grito de lucha no es ya la frase inexpresiva que denuncia una idolatría. Nuestro grito de lucha dice al ciudadano:

"Compañero, usted tiene en la mano una arma poderosa que esgrimida con honradez y con lealtad, puede transformar sin violencias los métodos administrativos que a todos nos tienen inconformes. Usted tiene un voto que ejercitar; y el voto consciente y libre es el único remedio conocido contra la fiebre mortal de la revuelta armada. Ejercítelo usted en beneficio de un plan de tendencias salvadoras para su País."

¡VOTE POR EL PARTIDO REFORMISTA!

Guía del Lector

San José, junio 9 de 1923.

Santos Primo y Feliciano.

—Sale el sol a las 5 horas y se pone a las 17 horas.

—Pleamar en Puntarenas a las 11 horas.

—Esemérides. Decreto disponiendo que las Bulas del Papa deberían ser sancionadas por la Nación y el Rey.

—A las 8 p. m. Teatro Variedades. Se proyectará la película "Rina, reina de los Alpes."

—Teatro América. Se presentará la opereta "La Rosa de Stambul."

Curiosidades

En "La Tribuna" de hoy dice don Rómulo Tovar, que con su pluma va a desbaratar el Partido Reformista. ¡Qué guaro entona al Sr. Tovar!

Sería conveniente que el señor Tovar, para que no se ría la gente, diga que no escribe en serio.

Tovar y Dengo, son los sociales del país. Su sabiduría no tiene límites. Sólo ellos saben, sólo ellos razonan, sólo ellos son puros, sólo ellos son filósofos, y sólo ellos, Emerson y M. Vincenzi mandan la parada. ¡Que se les pudra!

JUNIMO

Números de lotería

Son muchos los billetes de la lotería del Asilo Chapul que han quedado este mes sin vender. Sin embargo, algunos ven ledores abrigan la esperanza de que hoy y mañana cambie la situación.

Suscríbese a LA PRENSA

LA ESPAÑA

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

Martinez & Co.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades
TELÉFONO N. 143. SAN JOSÉ, COSTA RICA

LOS GNOMOS DE FERMIN BERNADAS

Cantina — Café — Chocolate

ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO
LA PREFERIDA DEL PUBLICO
AVENIDA CENTRAL

Reformistas apócrifos

tratan de desacreditar ante el pueblo las tendencias de la renovación

Saben los Directores del Movimiento reformista, que ha comenzado a ser combatida su tendencia en una forma artera. Con la insignia roja en la solapa van a ciertos pueblos individuos sin moralidad que ocupan las tribunas de la renovación para hacer prédicas en desacuerdo con la disciplina doctrinaria del Partido y con sus tendencias de orden y de cordialidad.

En guardia contra ese peligro, el Comité Ejecutivo declara: que no podrán tenerse como veces salidas del Partido Reformista, aquellas langadas por individuos cuya sincera devoción por sus ideales no esté acreditada por una tarjeta de identificación emanda del Comité Ejecutivo General o por las Directivas Provinciales que oportunamente se harán públicas.

Album Social

La señorita Emilia Blanco salió para Limón.

—Don Gustavo Pacheco ha restablecido.

—Mr. G. P. Chittenden guarda cama.

—Don Jesús Fuentes se encuentra enfermo de cuidado.

—Doña Carlota de Vicente se encuentra enferma.

—Doña Elena de Ramírez ha seguido mejor.

—Para Alajuela ha salido la señorita Lía Coronado.

—Regresó de Heredia la señorita Dora Pérez.

—Don Gustavo Williams salió para Puntarenas.

Aclaración

Con motivo de una nota nuestra en que se hablaba de que el señor don Antonio Urbano contestaría a algunas aclaraciones del señor Calderón y Albertazzi, se ha presentado en estas oficinas don Mateo Albertazzi para inquirir sobre el origen de esta noticia, y hacernos presente el hecho de que él no ha hecho aclaración, como el señor Calderón, para que en la nota referida se le inmiscuya entre aquellos a quienes como dice el periódico, contestará el señor Urbano.

Sentimos de veras no poder satisfacer al señor Albertazzi en cuanto al origen de esa gaceta. Por consiguiente esperamos que nos excuse el amigo Albertazzi por la publicación de dicha nota en la que se le pudiere perjudicar, ya que don Mateo tuvo una pérdida completa en su negocio y espera ahora que la Municipalidad le indemnice de la suma perdida en el último siniestro.

Para Desamparados

Esta noche saldrán para Desamparados, el señor don José María Zeledón y don Francisco Castro Argüello.

En Desamparados, en el club del Partido Reformista, harán uso de la palabra estos inteligentes y entusiastas propagandistas de la causa redentora.

Reina mucho entusiasmo

En las ciudades de Santo Domingo y de Tres Ríos, reina mucho entusiasmo por la visita que hará mañana el General Volio.

Los reformistas de ambos lugares le preparan a su Jefe un hermoso recibimiento.

La Causa Reformista

Cada día, con más fuerza, con más entusiasmo, con más energía, se levanta y engrandece el Partido Reformista, que es el partido de los trabajadores, de los oprimidos y de los sufridos.

La Causa Reformista encuentra con espontaneidad plausible, eco y resonancia en los corazones verdaderamente patriotas y sinceramente abnegados.

Sentimos de veras no poder satisfacer al señor Albertazzi en cuanto al origen de esa gaceta. Por consiguiente esperamos que nos excuse el amigo Albertazzi por la publicación de dicha nota en la que se le pudiere perjudicar, ya que don Mateo tuvo una pérdida completa en su negocio y espera ahora que la Municipalidad le indemnice de la suma perdida en el último siniestro.

Nuevo heredero

Al hogar del señor don Guillermo Solís y su señora esposa ha llegado un precioso chiquitín, por lo cual felicitamos a sus regocijados padres.

Programa

Del concierto extraordinario que la Sociedad de Ahorros y Socorro Mútuo de la Banda Militar de San José dará esta noche a las 8 p. m. en el Parque Central en honor de la distinguida Colonia Alemana y a beneficio de dicha sociedad como despedida del competente Director don César A Nieto:

1.—Marcha del Tannhauser—Wagner

2.—El Retorno al País. Obertura—Mendeshon. Estreno.

3.—La Sorpresa—Andante de la 6ª Sinfonía. Haydn.

4.—Marcha Turca. Mozart

5.—La Walkyria—Fantasía sobre la ópera—Wagner.

6.—Invitación al Vals. Weber.

La entrada al Parque Central 25 céntimos. El 10 por ciento de lo que se recaude se donará a la Casa de Refugio.

CIGARRILLOS

LIBERTY

15 CENTIMOS

Recordatorio

Hoy cumple años de haber fallecido en esta capital el recordado caballero don Ricardo Aguilar. En esta ocasión renovamos a la familia doliente nuestra expresión de pesar.

Regresó

Ayer regresó el señor Presidente de la República de la Zona Bananera. El señor Acosta viene gratamente impresionado de aquellas ricas regiones.

La Misa de ayer

Ayer, a las nueve horas, se verificó una Misa en honor del Sagrado Corazón, en el Templo Metropolitano. Centenares de fieles asistieron a este acto religioso.

HERMOSO ARTICULO

Con el título de "Concepto del Bolsheviquismo," en La Tribuna de hoy, publica un muy hermoso artículo el señor don Apolonio Palzio, obrero nicaragüense. Recomendamos a nuestros lectores este vibrante artículo.

MISION EVANGELICA

150 varas al Sur del Seminario. Reuniones: Domingo y Jueves, a las 7.15 p. m.

Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros Evangélicos a precios de costo. Folletos gratis al que los solicite

Creemos en un sólo Dios y en un sólo medianero entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en el corazón; el precio de nuestro rescato no siendo oro, ni penitencias, ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificado en la cruz. La condición para recibirla es el entregarnos con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.

DE CARTAGO

En breve se efectuará la boda de don Julio Jurado con la gentil señorita María Arce.

—De Cuba regresó don Enrique Villafranca.

—Don Enrique Runnebaum guarda cama.

—Don José J. Jasís prepara viaje para Nueva York.

—De San José regresó don Juan Molina.

El nuevo Certamen de los Padres Capuchinos

"El Heraldo Seráfico," anuncia los premios concedidos por ellos al nuevo Concurso Literario. Esta es la ocasión para decir, que en el pasado concurso, no se cumplió con lo ofrecido, y que a varios de los caballeros que resultaron premiados en ese Concurso, ni se les publicó sus trabajos ni nunca se les dió el respectivo premio.

Resultó, pues, algo así como una farsa nada plausible.

El agua de Guadalupe

Según parece, el señor doctor don Solón Núñez, hace las diligencias necesarias para arreglar la mala agua de la cañería de Guadalupe. A menudo los vecinos de ese lugar se quejan de la mala agua que usan para su consumo.

Fallecimiento

En San Rafael de Heredia falleció la estimable señora doña María Lorenza Valerio de Segura, persona muy estimada y querida.

A la familia doliente le enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

Boda Acuña-Ruiz

En el mes entrante se efectuará en la ciudad de Heredia, la boda del señor don Abel Acuña con la gentil señorita Teresa Ruiz.

Anticipadamente hacemos votos por la eterna felicidad de los futuros esposos.

El recreo de mañana

Mañana en el Parque Central, se efectuará el recreo dominical. El programa es ameno. La Banda Militar ejecutará hermosas piezas musicales.

Importante Folleto

Hemos recibido un muy importante folleto titulado: "Nicaragua ante el pueblo de Centro América y labor del Comité Pro Nicaragua. Agradecemos el envío.

Escuela de Medicina

Los Médicos de la República dentro de poco celebrarán una asamblea con el objeto de trabajar en pro de la creación de una Escuela de Medicina.

Nacimiento

Al hogar del Lic. don Guillermo Carranzar Solís y su señora esposa doña Clemencia Castro de Carranza, ha llegado un precioso chiquitín, por lo cual felicitamos a sus buenos padres.

A las Madres Católicas

Se les avisa a las Madres Católicas, que la reunión mensual será el jueves 14 del corriente mes a las ocho horas.

Cumpleaños

Con motivo del cumpleaños de la gentil señorita Violeta Soto Field, la visita ron en su casa de habitación varias amigas que fueron obsequiadas por Violeta.

En viaje

A fines del corriente mes saldrá para España, en vía de negocios, el señor don Vicente Lines. Le deseamos un venturoso viaje.

Imp. BORRASE Hnos.

A propósito de la política en la Escuela Normal

Por descuido que lamentamos sinceramente salió publicada en este diario una nota referente a la Escuela Normal de Heredia, en que se decía que ese centro se había convertido en "un lugar de pasiones políticas y enconos personales."

Como LA PRENSA sólo ha tenido frases de elogio para la Escuela Normal, porque la considera alto exponente de nuestra educación pública y vivero de esperanzas para la patria, se nos ha de creer lealmente que nunca podríamos apadrinar cargo alguno desdoloroso para esa institución.

Su director don Omar Dengo, puede tener, naturalmente, las ideas políticas que quiera, puede manifestar opiniones contrarias y personalistas acerca del candidato del Partido Reformista, pero nosotros no podríamos hacer arma de chismes y ruindades lanzadas contra el plantel que él dirige.

Empeñados en mantener nuestra política en plano sereno y elevado nunca nos prestaríamos a hacer el papel de delatores de los actos ajenos.

Nuevo heredero

Al hogar del señor don Carlos Díez y su señora doña Eduarda de Díez, ha arribado un rebusto varoncito, por lo que felicitamos a sus regocijados padres.

Nueva Tesorera

La señorita Fidelina Brenes Castro ha sido nombrada Tesorera de la Junta de Directoras Escolares de esta capital.



A los reformistas del país

Un hecho desgraciado—de aquellos que no se repiten más cuando la reforma política que estamos iniciando obtenga el campo propicio para su desarrollo—ha privado al Partido Reformista de su órgano de publicidad, destruyendo la imprenta en que se editaba—merced a un heroico esfuerzo del señor Falcó—sin exigir gasto alguno a nuestra Tesorería.

Este primer tropiezo no nos desalienta; nos levantamos más bien con la alegría de haber podido probar nuestra fortaleza, y sonreímos llenos de fé al pensar que este es quizás el más pequeño de los muchos obstáculos que habremos de encontrar en el camino.

Nuestros empeños todos—los empeños que han podido provocar la simpatía popular por el Programa de nuestro Partido—están hechos a base del más completo desinterés; pero azotado por la desgracia el compañero que puso su periódico al servicio de la tendencia reformista, ni él puede continuar en su generosa actitud, ni el Partido debe aceptar el sacrificio de un solo hombre en favor de la obra que debe condensar—para ser de veras grande y efectiva—el sacrificio de todos los que aspiran a su realización.

Por eso el Comité Ejecutivo dirige a todos los afiliados a la causa popular, ferviente excitativa para que contribuyan de una manera especial al FONDO DE PRENSA que será manejado independientemente del fondo general por la Tesorería.

La redención del País es labor ardua y ella no podrá efectuarse sin el esfuerzo decidido de todos los hombres de buena voluntad.

San José, 30 de mayo de 1923.

Por el Comité Ejecutivo

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN
Secretario General.

Primera lista de donativos recogida por el señor Falcó para el fondo de reserva de LA PRENSA.

Gral. Jorge Volio	10.00	Juan R. Herradora	1.00
M. A.	25.00	Justo H. Cuadra	1.00
T. F.	25.00	Patricio Ortiz	1.00
P. A.	15.00	Carlos Jinesta	1.00
M. G.	10.00	Octavio Montero	1.00
X. X.	5.00	Lesmes Sáurez	1.00
Juan Rafael Pérez	5.00	Julio Padilla	1.00
Enrique Sáenz	5.00	Max. Bermúdez	1.00
F. B.	5.00	José A. Cambronero	1.00
Guillermo Gallardo	5.00	A. de B.	1.00
Sotillo Picornell	5.00	Adolfo Braña	2.00
X. X.	5.00	Ricardo Loria	1.00
X. X.	2.00	Gonzalo Hernández	2.00
Abel Cambronero	2.00	Víctor M. Badilla	1.00
Francisco Arias	2.00	José Falcó P.	1.00
M. G.	2.00	Armando Ocón	1.00
General Morazán	2.00	A. M. D.	1.00
E. B.	2.00	Enrique León B.	1.00
Alejandro Mata	2.00	Moncha Cordero J.	1.00
David Badilla	2.00	Arturo Marchena	1.00
		Ricardo Falcó h.	1.00
		Carlos Bogantes	2.00
		Clemente Alpérez	1.00
		Antonio Valerín	2.00
		Adelia de Sotillo	2.00

Se le dio de baja a don Carlos Lizano

Anteayer se le dió de baja en el servicio de las armas, al señor Secretario de la Comandancia de Alajuela, don Carlos Lizano. El señor Lizano, como se sabe, tuvo un incidente personal con un hermano del señor Presidente de la República.

Aventuras de Bernardo A. Ribertt

Hace algunos meses llegó a este país un individuo llamado Bernardo A. Ribertt que, según "La Tribuna", era un personaje diplomático. Pero, esta nota, resultó ser inexacta. El señor Ribertt era un simple paseante que estuvo en esta capital disfrutando de atenciones de la sociedad costarricense que vivió a cuerpo de rey y que dejó sin pagar muchas pero muchas cuentas. A esta oficina han venido a visitarnos varias personas con el objeto de aclarar la conducta de este Ribertt, que con tanta serenidad se burló de los ticos.

Para Orotina

Hoy saldrá para Orotina el señor don Vicente Palavicini, quien va a esta progresista ciudad, en viaje político, pues para el domingo se anuncian dos reuniones reformistas.

Regreso de una Comisión

Va regresó la comisión oficial que fue a Golfo Dulce a observar las necesidades de aquella férax región costarricense. Esta Comisión rendirá un informe amplio y detallado de esos lugares.

De regreso

Dentro de pocas semanas regresará al país, que actualmente radica en México, el señor don Antonio Zelaya. Anticipadamente le presentamos un cariñoso saludo al joven Zelaya.

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO

LUIS

pregunte por él al 631 le conviene

SE VENDE
el mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país
Pida informes al almacén
TOMAS FERNANDEZ

Harina de Lentejas Cevada en polvo
Avena molida Lenguas de carnero
Azul Monitor Tapioca Arrowroot

y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en

La India

EDUARDO L. FERNANDEZ
TELEFONO 378 APARTADO 1064

LA LUZ

Tienda de Tobias A. Vargas C.

Ha establecido una sucursal, cuyo nombre es *Sucursal de LA LUZ* y dentro de pocos meses después quedará definitivamente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual.

Busque dicho Sucursal a 125 vs. al Norte de La Proveedora o a 25 vs. al Norte de El Mercedito.

Más de cien mil colones en mercaderías acabadas de llegar y a precios de quema.

Empresa de Camiones

J. P. Arango & Co.

SERVICIO DE ESCASÚ

Hemos establecido un servicio regular de camiones de pasajeros entre San José y Escasú. Por ahora los carros saldrán de la Estación del Tranvía en el Bosque de los Niños cada hora.

Pida más informes en nuestras oficinas o al Agente en Escasú don Ernesto Fuentes.

Baile en Cartago

El domingo entrante se efectuará en la ciudad de Cartago un baile en la casa del caballero don José Joaquín Pacheco.

Para este baile reina gran entusiasmo entre damas y caballeros.

Interrupción telegráfica

Con motivo de las últimas fuertes lluvias, ayer estuvo incomunicada la capital con la zona del Atlántico. Hoy serán arregladas esas líneas telegráficas para que estén de nuevo al servicio del público.

Solo hay un "Bromo Quinina"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Irregularidades en el Tranvía de Guadalupe

Son muchas las personas que se quejan de las marcadas irregularidades que se registran en el tranvía que conduce a Guadalupe. Con suma frecuencia, los viajeros llegan a sus casas con mucho retraso, pues, o ya falta la corriente, o llevan algunos desperfectos los carros. Otro punto que es bueno indicar, es que los postes que sostienen los brazos en donde pasa el alambre que comunica con el trole, están muy cerca de la línea y por esto, con frecuencia, sufren graves golpes los viajeros.

Comentarios

Muchos comentarios se hacen con motivo de los robos cometidos en el último incendio. Se dice que hubo individuo que salió de los almacenes que principiaban a quemarse, con dos cajas de vino que llevó directamente a su casa.

El café

El precio del café ha estado bajando mucho en los últimos días. El grano de oro está a \$65.00 la fanega. Con tal motivo, los cafetaleros están un poco alarmados.

Baile en el Golf Club

El treinta del corriente mes se verificará un gran baile en los salones del Golf Club. Las invitaciones circularán muy en breve entre los miembros de la colonia anglo-americana reina mucho entusiasmo.

Benavente

viene para Costa Rica

Dentro de algunas semanas llegará a este país la Compañía del escritor español don Jacinto Benavente. La Compañía de Benavente se encuentra al presente en San Salvador.

Adios, Callos! Dice "Gets-It"



Los Gafes Huyen cuando son tocados con "Gets-It". Como una esponja absorbe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores. "GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiado con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders and Pyfies Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sues.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas
Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.